



*Dr. Víctor Manuel Pérez Perozo (1898-1969)*  
Rector de la Universidad de Los Andes

Óleo sobre tela  
Autor: J. Humberto Quintero (1957)

Biografías

Retrato del Rector Dr. Víctor Manuel Pérez Perozo.

*Fuente:* Archivo Histórico "Eloi Chalbaud Cardona" de la ULA. Colección fotográfica

## DR. VÍCTOR MANUEL PÉREZ PEROZO (1898-1969)\*

*Pedro María Molina Márquez\**

Nació en Flor de Patria, estado Trujillo en 1898. Su padre era oriundo de Colombia y su madre trujillana. Hizo los estudios primarios en su pueblo natal y la secundaria en el Colegio Araujo y en la Academia Militar de Bogotá. En el externado de Derecho de esta ciudad le fueron conferidos en 1921 los títulos de Doctor en Jurisprudencia y Doctor en Ciencias Políticas. Después, entre 1930 y 1940, mientras se desempeñaba como Cónsul de Venezuela en Italia, realizó cursos de especialización en Derecho Internacional y Ciencias Económicas en la Universidad Real y en el Instituto Bocconi de Milán.

En la Universidad de Los Andes se destacó como profesor de Economía Política y Medicina Legal y también ocupó el cargo de Vicerrector. En marzo de 1936 fue nombrado Rector, función que ejerció hasta julio de 1937. Durante su gestión rectoral ejerció el Vicerrectorado el Dr. Antonio José Uzcátegui, luego el Dr. J. P. Monsant, y la Secretaría el Dr. Rafael Antonio Espinoza.

En esa época la Universidad contaba con una verdadera pléyade de catedráticos entre los que destacaban los doctores Edgar Loynaz Páez, Rafael Antonio Espinoza, Florencio Ramírez, Rafael Antonio Uzcátegui, José Domingo Paoli, Pablo Celis Briceño, Eloy Febres Cordero, Humberto Ruiz Fonseca, Pedro Pineda León, Heriberto Romero, Servio Tulio Rojas Dávila, Pedro Guerra Fonseca, Ricardo Fonseca, Germán Figueroa, Antonio Parra León, Abdón Vivas, Francisco Fonseca Delgado, Francisco Fonseca Dávila, Antonio José Uzcátegui

---

\* Licenciado en Historia, investigador, adscrito al Archivo Histórico de la Universidad de Los Andes.

Burguera, Leopoldo Garrido, Antonio Bello Caballero, Rafael Vegas, Carlos R. Angola, Ramón Briceño Perozo, Enrique Bourgoïn, Carlos Edmundo Salas, José Francisco Valeri, Francisco Briceño Perozo, J. M. Luengo Vale, Humberto Nucete, Adán Contreras Machado, Natividad Franco Fernández, Ernesto Isea Sanabria y Héctor Mejía.

El rectorado del Dr. Víctor Manuel Pérez-Perozo, aunque de corta duración, fue importante para la Universidad y la ciudad. En 1937, durante su gestión, fue inaugurado por el Presidente Eleazar López Contreras el nuevo edificio central de la Universidad, proyectado por el arquitecto Luis Eduardo Chataing y cuya construcción se había iniciado en 1935 siendo Rector el Dr. Roberto Picón Lares. Era la primera vez en la historia republicana de Venezuela que un Presidente visitaba el estado Mérida. (En su corta estadía también le hizo una visita a Tulio Febres Cordero, el eminente hombre de letras merideño, quien vivía los postreros días de su brillante existencia). Es necesario mencionar que para comienzos de 1937, antes de la inauguración del edificio, estaban funcionando en esta Universidad las escuelas de Ciencias Políticas, Ciencias Médicas, Ciencias Físicas y Matemáticas, Dentistería y Farmacia.

Destacó también durante el rectorado del Dr. Perozo la valiosa colaboración que la Universidad prestó al Hospital Los Andes de Mérida. En julio de 1936, por ejemplo, le entregó en préstamo una cantidad considerable de útiles de laboratorio, para ser utilizados doblemente, “en servicios humanitarios (...) y en la enseñanza de los cursantes de Medicina que van a hacer estudios prácticos en el Hospital.”

La elevación del nivel académico de los estudiantes fue otra de las preocupaciones del Rector Pérez-Perozo. En marzo de 1936 organizó en la Universidad una serie de “Cursillos” (Cirugía Estética, Moral Profesional, Derecho Penitenciario, Sigilografía, Diplomacia y Derecho Consular) con la idea –según manifestaba– de que sirvieran “para preparar a los estudiantes en la práctica de los cursos libres, necesidad que se impone para que la Universidad cumpla a cabalidad la misión

que le corresponde". Parece que su intención era revivir aquellas famosas *Conferencias Públicas Universitarias* que fundara en enero de 1904 el Rector Juan Nepomuceno Pagés Monsant con el propósito de brindar a profesores y alumnos la oportunidad de exponer sus investigaciones, conferencias que a su vez fueron restablecidas por el Dr. Diego Carbonell durante su rectorado (1917-1921) y que entonces contaron con la participación de intelectuales de la talla de Mariano Picón Salas, Tulio Febres Cordero, J.A.Gonzalo Salas, Roberto Picón Lares y Gonzalo Bernal, aunque no tuvieron continuidad. Los "Cursillos" no recibieron la acogida esperada pues fue escaso el número de estudiantes que se inscribieron, salvo en el de Derecho Consular.

En cambio tuvo éxito su empeño en revivir la *Gaceta Universitaria*, órgano divulgativo de la Institución, después de un receso de tres años. En 1936, bajo la dirección del Dr. Edgar Loinaz Páez, salió a la luz el número 9, y en 1937 los números 10 y 11, impresos en las editoriales Patria y El Pueblo. Esta importantísima publicación destinada a la divulgación del quehacer universitario, de su historia, de los trabajos científicos o literarios de profesores y estudiantes, había sido creada como periódico quincenal por el Rector Juan Nepomuceno Pagés Monsant en 1904, y durante el rectorado del Dr. Diego Carbonell (1917-1921) se le dieron las características y el formato de revista. En 1928, durante el rectorado del Dr. Gonzalo Bernal Osorio, cuando la *Gaceta Universitaria* entró en su cuarta etapa, se le dio nueva numeración reiniciándose con el número 1.

Docente y diplomático, el Dr. Pérez Perozo también dedicó parte de su tiempo a escribir obras relacionadas con su profesión. Al respecto publicó algunos trabajos sobre Sociedades Mercantiles en el Derecho Internacional. Pero sobre todo se distinguió como poeta y fabulista al estilo de Iriarte y Samaniego en obras como *Fabulillas* (1941), *Nuevas fabulillas* (1944), *Otras fabulillas* (1950) y *250 fabulillas* (1956), publicadas en Ecuador, Buenos Aires y Madrid. También publicó escritos en el número de septiembre de la *Gaceta Universitaria* referentes a la doctrina fascista en el pensamiento económico moderno. Esta ideología había logrado entusiasmar al Dr. Pérez Perozo durante su estadía en Italia.

En los últimos años de su vida trabajó en Nueva York en la delegación de Venezuela en las Naciones Unidas. Luego se retiró de toda actividad pública. Falleció en Caracas en 1969.

---

\* Ver: 1. Carlos Chalbaud Zerpa. *Compendio Histórico de la Universidad de Los Andes...*; pp. 217-219; 2. Instituto de Investigaciones Literarias "Gonzalo Picón Febres"(ULA). *Diccionario General de la Literatura Venezolana*. Mérida, Universidad de Los Andes/ Editorial Venezolana (coedit.), 1987. Tomo II, p.391: 3. Documentación sobre la gestión rectoral del Rector Pérez-Perozo se puede hallar en el AHULA. Sección Libros Antiguos, *Tomo CCCII*, entre otros.